

NOTAS DE SALUD POBLACIONAL N° 8 22 DE OCTUBRE DE 2015

EDICIÓN ESPECIALMENTE DEDICADA A LOS ALUMNOS DE LA ESCUELA DE MEDICINA “LUIS RAZETTI” QUE CURSARÁN LA ASIGNATURA SALUD PÚBLICA III EN EL PERÍODO LECTIVO 2015-2016

Es una tentación que le estamos ofreciendo a dichos estudiantes, para que se incorporen a los estudios del acontecer actual de la salud de la población venezolana, en los inicios del siglo 21. Para ellos tenemos las puertas abiertas de la Comisión Científica de Salud Poblacional de la Asociación Venezolana de Estudios de la Población (AVEPO)..

¿Qué es lo que hay demográfica y epidemiológicamente en la Venezuela actual?

1. Reducción sostenida de la Tasa Global de Fecundidad, por lo que en términos de cifras porcentuales se está reduciendo el tamaño del componente poblacional venezolano con edades iguales o menores a los 15 años. Nos acercamos a una situación de reducción de la generación de reemplazo demográfico. Recomendamos ver las pirámides de población de Venezuela. Venezuela tiende a dejar de ser la población predominantemente joven que conocimos durante muchos años. La emigración también comienza a impactar sobre esa realidad. En SP III estudiarán el tema de estimaciones y proyecciones de población. Vayan averiguando qué es la Ecuación Compensadora.

2. Progresivo crecimiento en cifras absolutas y porcentuales de la población adulta mayor (60 o más años de edad), debido a que la esperanza de vida al nacer está aumentando su valor. Lo cual junto con lo indicado en el punto número 1 hará superflua la estandarización de las tasas brutas de mortalidad de Venezuela, para eliminar el efecto distorsionante que sobre tales tasas ejerce una estructura demográfica predominantemente joven. Las tasas brutas y las estandarizadas se están acercando cada vez más. Sin embargo, se mantendrán los estudios comparativos de las tasas brutas de mortalidad con sus respectivas tasas estandarizadas cuando el propósito sea el de cuantificar la influencia de los factores estructurales (biológicos) y de los factores residuales (sociales) en el comportamiento de la mortalidad. Ese es uno de los temas de SP III. Vayan estudiando esos asuntos.

3. La compresión de la mortalidad en personas que logran llegar y superar los 85 años de edad. Muy respetuosa y cariñosamente estamos viendo con alegría que los viejos venezolanos se están envejeciendo más. La evidencia es que estamos registrando cifras sobre el aumento de la cantidad de seres humanos que en Venezuela llegan y sobrepasan los 85 años de edad. Es más, también los centenarios están incrementando su tamaño. La salud pública venezolana tendrá que asumir esos retos y darle no solo más años de vida a la población, sino que tendrá que darle más vida a esos años (calidad de vida, respeto, buen trato, atención geriátrica, recreación, esparcimiento y turismo para los adultos mayores).

4. Otro reto de la salud pública venezolana es darle más salud a la población económicamente activa (15 a 64 años de edad), cuyo tamaño absoluto y relativo también está creciendo (Bono Demográfico). Pero que está siendo impactada negativamente por las causas violentas de mortalidad (homicidios y accidentes). Por lo que este segmento de nuestra población está aportando muchos años de vida potenciales

perdidos (AVPP). Recomendamos averiguar que son los AVPP y por qué merman el potencial productivo nacional.

Nuestra Comisión Científica de Salud Poblacional de la Asociación Venezolana de Estudios de Población está dedicada a la investigación de esos retadores procesos demográficos y epidemiológicos. Nosotros estudiamos e investigamos para realizar una docencia integral y actualizada continuamente.

Viva Salud Pública III.

Por la directiva de la Comisión Científica de Salud Poblacional de la AVEPO:

Dr. Rómulo Orta C., Ph.D. Profesor Titular. Coordinador General.

Dra. Diana Jelenkovic A. Ph.D. Profesora Asistente. Coordinadora.

Dr. Rubén López M., Ph.D. Profesor Asistente. Coordinador.

@romorta

@djelenkovic

www.somosavepo.org.ve